

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 18 (1873)  
**Heft:** 18

## Werbung

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

l'intermédiaire de M. d'Usedom, pour que l'Italie, de son côté, déclarât la guerre à l'Autriche, suivant les stipulations. Le roi Victor-Emmanuel y autorisa M. La Marmora, qui aussitôt envoya la déclaration de guerre à l'archiduc Albert, dont le quartier général était à Mantoue.

C'est à ce moment que M. d'Usedom, poursuivant le général en chef, lui remit une sorte de programme militaire ou de plan de campagne, dans lequel on recommandait encore une fois et très-vivement aux forces italiennes de traverser le quadrilatère pour aller jusque sous les murs de Vienne ; il faut, disait la note, « une guerre à fond ». En même temps, on insistait sur la nécessité de provoquer un soulèvement en Hongrie ; l'Italie restait chargée de ce soin. M. d'Usedom et son plan de campagne furent aussi mal reçus l'un que l'autre.

En terminant cette première partie de son ouvrage, M. La Marmora exprime le regret que l'état-major prussien se soit montré, dans sa publication sur la guerre de 1866, peu juste envers l'Italie. « Il n'a pas dit un mot de notre coopération, sans laquelle, cependant, la Prusse n'aurait peut-être pas été victorieuse, ou bien aurait dû faire, en tous cas, d'incalculables et de périlleux efforts. »

M. La Marmora s'attache aussi à montrer l'absurdité du plan prussien, qui était de traverser le quadrilatère depuis le Mincio jusqu'à l'Adige, pour lancer l'armée italienne au cœur de l'Autriche. Et, chose curieuse, malgré l'invraisemblance d'une pareille conduite, l'archiduc Albert paraît avoir lui-même compté sur cette manœuvre.

Le temps n'est pas encore venu de juger si le général La Marmora a fait tout ce qu'il était honnêtement possible de faire pour éviter à son pays les désastres d'une guerre, tout en lui assurant la possession d'une de ses plus chères provinces. Bien des documents sont inconnus encore ; M. La Marmora a dû laisser ignorer au public la nature de plusieurs de ceux qu'il possède ; lui-même en doit ignorer beaucoup d'autres, qui seront passés dans d'autres mains. Mais s'il n'est pas permis d'affirmer encore que la conduite politique de M. La Marmora, dans ces circonstances difficiles, n'a rien laissé à désirer au point de vue des intérêts réels du pays, on peut dire sans crainte que jamais homme d'Etat n'a montré plus de loyauté, plus de fermeté dans les engagements pris. Il a compris que la mauvaise foi ne profite point aux peuples, même quand elle paraît avoir de grands avantages immédiats. Par là, il a rendu un service immense à son pays, un service qui vaut plus, à lui seul, qu'une bataille gagnée. »

*Il a paru et sera mis en vente incessamment :*

## **PRINCIPES D'HYGIÈNE MILITAIRE POUR OFFICIERS ET SOLDATS DE L'ARMÉE FÉDÉRALE**

par Dr A. WEINMANN, lieut.-colonel fédéral, médecin de division  
traduits par Dr H. Golliez, et précédés d'une préface de F. Lecomte, colonel fédéral.

Le bureau du *Handels-Courier*, à Bienne, offre à vendre au prix de 3 francs par exemplaire :

## **JOURNAL D'UN OFFICIER SUISSE pendant le Siège de Paris**

**du 15 septembre 1870 jusqu'au 30 janvier 1871**

par P. SCHULER.

Ces mémoires, souvenirs de temps orageux et remplis d'émotions, intéressants sous tant de rapports, sont le fidèle reflet des impressions de l'auteur, témoin des événements de cette grande crise qui s'est gravée dans l'histoire.

La *Revue militaire suisse* paraît deux fois par mois à Lausanne. Elle publie en supplément, une fois par mois, une *Revue des armes spéciales*. — Prix : Pour la Suisse, 7 fr. 50 c. par an. Pour la France, l'Allemagne et l'Italie, 10 fr. par an. Pour les autres Etats, 15 fr. par an. — Pour tout ce qui concerne l'Administration et la Rédaction, s'adresser au Comité de Direction de la *Revue militaire suisse*, à Lausanne, composé de MM. F. LECOMTE, colonel fédéral ; Ch. BOICEAU, capitaine fédéral ; CURCHOD, capitaine d'artillerie. — Pour les abonnements à l'étranger, s'adresser à M. Tanera éditeur, rue de Savoie, 6, Paris, ou à la librairie Georg, à Genève.